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NOUVELLE RENCONTRE DE LA REGION BRETAGNE AVEC 
LES INVESTISSEURS JAPONAIS 

A la tête d’une délégation bretonne, Jean-Yves Le Drian, Président de 

la Région Bretagne, s’est rendu au Japon et à Taïwan du 13 au 19 juillet 

derniers, dans le cadre d’une mission organisée par Bretagne 

International. 

Orientée plus particulièrement autour des thématiques des TIC et des énergies 

renouvelables, cette nouvelle mission a permis, d’une part, de conforter les 

relations de la Région Bretagne avec les entreprises japonaises et, d’autre part, de 

dégager de nouvelles perspectives sur les relations possibles avec les acteurs 

économiques taïwanais. 

 

Les PDG de Sanden, Canon et Renesas, déjà présents en Bretagne, se sont 

montrés très sensibles à l’intérêt porté par la Région Bretagne et au déplacement 

annuel, désormais habituel, du Président de Région au Japon. Plusieurs projets de 

développement ont été évoqués à l’occasion de ces rencontres. Particularité cette 

année, la présence de Loig Chesnais-Girard, maire de Liffré, commune qui accueille 

une usine Canon sur son territoire depuis plus de 25 ans. 

 

La délégation a également rencontré trois nouvelles sociétés japonaises des 

domaines de la téléphonie et des énergies susceptibles de s’implanter en Bretagne. 

Le Président Le Drian a insisté sur les atouts de la Région et sur tout l’intérêt qu’il 

peut y avoir, pour une entreprise nipponne, à investir en Bretagne en cette période de 

crise (crédit impôt recherche, fonds de revitalisation des territoires…). 

 

Enfin, une rencontre a été organisée avec des entreprises du secteur de 

l’agroalimentaire déjà rencontrées à plusieurs reprises lors de séminaires 

organisés par la Bretagne à Tokyo sur la thématique de la sécurité alimentaire. Les 

sociétés Yoku Moku et Nissui, implantées en Bretagne, participaient à cet échange. 

 

Cette cinquième mission a confirmé la pertinence d’inscrire le Japon, deuxième 

puissance économique mondiale, au rang des pays prioritaires des actions 

économiques menées par la Région Bretagne.  

 

Par ailleurs, un séjour complémentaire de deux jours à Taïwan a permis au président 

Le Drian et à sa délégation de nouer un premier contact avec les autorités et 

d’examiner les opportunités de développement des relations dans les domaines 

de l’économie, de la recherche et de l’innovation. 
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Avec les groupes disposant d’une filiale en Bretagne 

SANDEN 

La délégation a rencontré à Tokyo M. Ushikubo, Président du Directoire du Groupe. 

Ce rendez-vous a permis de confirmer l’importance que le groupe japonais accorde à 

Sanden Manufacturing Europe (SME), son site de Tinténiac (35) où plus de 1.000 

personnes travaillent actuellement.  

 

En dépit de la situation difficile du secteur automobile (-50% de CA par rapport à 

2008 pour le site), la place de l’unité de production et de recherche bretonne reste 

essentielle pour le groupe. Le centre de R&D France (TCF) concentre ses travaux sur 

les compresseurs automobiles du futur ainsi que sur les produits de diversification. 

 

Les activités de régulation thermique commerciale ou résidentielle pourraient assurer 

la diversification de l’usine bretonne qui ne produit, aujourd’hui, que des 

compresseurs pour automobiles. La rencontre de Tokyo a permis une avancée sur ces 

projets qui devraient rapidement entrer en phase d’industrialisation. 

 

Le Président Le Drian a rappelé toute l’importance que la Bretagne accorde au 

développement et à la diversification du site de Tinténiac. Il a assuré le Président 

Ushikubo du soutien des collectivités bretonnes auprès des pouvoirs publics pour 

faciliter la commercialisation de ses produits en France et en Europe. 

CANON 

Le Président Uchida a confirmé que les choix stratégiques de CANON se révélaient 

judicieux dans une conjoncture internationale favorable aux produits et services du 

groupe.  

 

Cette année marque le 26me anniversaire de l’implantation de CANON Bretagne à 

Liffré (35) où la transformation des productions effectuée est appréciée de la direction 

japonaise. En raison de la crise économique, le déplacement de M. Uchida en France, 

prévu en 2008, a été reporté. C’est pourquoi Loig Chesnais-Girard, maire de Liffré, a 

souhaité cette année faire le déplacement à Tokyo pour souligner l’importance que 

représente le site breton de CANON pour le développement local. 

 

S’il n’y a plus aujourd’hui de production de télécopieurs ou de photocopieurs, l’activité 

de CANON Bretagne (plus de 600 personnes) se répartit entre la fabrication et le 

recyclage de cartouches de photocopieurs, le service après-vente des produits 

distribués par CANON France et une activité de service industriel et d’assemblage de 

produits électroniques pour des clients tiers.  

 



 

 

 

Quant au centre de recherche de CANON R&D basé à Rennes (70 ingénieurs et 

techniciens), il fait lui aussi la satisfaction des dirigeants du groupe. Bien que 

toujours rattaché à la division R&D de CANON Inc., ce centre est désormais en prise 

avec les activités européennes de CANON et peut avoir vocation à les servir, y compris 

dans les diversifications entreprises. Ainsi, deux ingénieurs acousticiens dédiés à 

CABASSE (repris en 2007) y ont été recrutés. Deux ans après son rachat, CABASSE 

(35 personnes) y bénéficient du savoir faire marketing et commercial du groupe.  

 

 

 

 

La délégation 

bretonne, conduite 

par le Président      

Le Drian, reçue 

chez Canon par le 

Président Uchida. 

 

 

 

 

 

 

La rencontre de Tokyo a été l’occasion pour le Président Uchida de confirmer les 

projets de développement pour la production de nouvelles cartouches d’encre à Liffré 

et les projets de R&D, à Rennes, autour de la télévision haute définition. 

 

RENESAS 

Spécialisée dans la conception, la fabrication et la vente de microprocesseurs, Renesas 

est une filiale d’HITACHI SEMICONDUCTORS (55%) et de MITSUBISHI ELECTRIC 

(45%), Son nouveau Président, M. Tsukamoto, a réaffirmé sa confiance grandissante 

pour sa filiale, Renesas Technology corp, implantée à Rennes depuis trois ans. 

 

Alors que 140 ingénieurs y travaillent d’ores et déjà -ils étaient 50 à l’origine-, ce sont 

160 personnes qui devraient composer les effectifs de la société rennaise à la fin 

mars 2009. Le dynamisme du Président local, Jean-Marie Rolland, et l’excellence 

des travaux de conception qui y sont menés ont permis de donner au centre de 

recherche rennais la responsabilité mondiale du développement logiciel des nouvelles 

générations de terminaux mobiles. 

 

M. Tsukamoto a souligné que ce développement n’aurait pas été possible sans la 

qualité de l’environnement rennais en matière de formation de personnel spécialisé et 

de haut niveau. Il a évoqué les projets de développement du site de Rennes autour de 

nouvelle technologie « post GSM ». 

 

 

 



 

 

Trois nouveaux prospects au Japon 

Trois entreprises japonaises, non encore installées en Bretagne, mais avec des projets 

de développement à l’international importants, ont également été rencontrées par la 

délégation menée par le Président Le Drian. 

 

Une de ces entreprises, start up de 300 personnes très dynamique dans le domaine de 

la téléphonie, est déjà installée aux Etats-Unis et en Asie mais cherche une 

implantation en Europe. En passe de finaliser un marché avec un opérateur important 

en France, elle s’est montrée très intéressée par les potentiels de recherche et 

développement présents en Bretagne dans ce domaine.  

 

Les deux autres sociétés, spécialisées dans le secteur de l’énergie et plus 

particulièrement des énergies renouvelables, ont également été sensibles aux projets 

et atouts de la Bretagne dans le domaine des énergies marines.  

Le Président Le Drian a souligné les potentiels importants de la Région et la très forte 

volonté politique, tant  au niveau national que régional, de soutien à ces projets.  

Des visites en Bretagne afin de présenter à ces sociétés l’écosystème breton dans ses 

domaines sont prévues dans les prochains mois. 

 

Visite de « prospection » à Taïwan  

L’objet de la visite de deux jours à Taïwan était de nouer un premier contact avec un 
certain nombre de partenaires, afin d’examiner les possibilités de développement des 
coopérations dans le domaine de l’économie, de la recherche et de l’innovation. 

Ces rencontres ont été l’occasion, pour le Président Le Drian, de promouvoir auprès 
de ses interlocuteurs les atouts économiques de la Bretagne et d’apprécier les 
conditions de partenariat avec un pays disposant d’un marché intérieur de 23 millions 
d’habitants et constituant une porte d’entrée intéressante vers le marché chinois. 

A l’issue de ces rencontres avec 

des partenaires institutionnels 

(Taïwanais ou français à 

Taïwan), économiques et 

politiques, 3 axes se dégagent : 

- la coopération sur la sécurité 

alimentaire avec, sans doute, la 

participation d’une délégation 

bretonne au prochain salon 

« Food Fair » de Taipei ; 

- la coopération entre 

technopoles taïwanaises et 

pôles de compétitivité bretons ; 

- la visite en Bretagne d’une 

délégation de la commune de 

Tainan pour envisager une 

coopération en matière de 

nautisme.  

 

 

M. LIN Yung-Lo, Vice ministre des affaires étrangères, a reçu 

la délégation bretonne conduite par Jean-Yves Le Drian. 


